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■年轻态

每周工作7天 每天11小时
刚刚跨入知命之年的黄立，文静

秀气，看上去更像是个大学教师。毕
业于哈尔滨船舶工程学院内燃机专
业的她现任七一一所副总工程师、研
发中心主任、重大项目总设计师、重
大项目副总指挥。

“我们常打趣说，七一一所就是
每周工作7天每天11小时的意思。”
黄立笑着告诉青年报记者，“即便如
此，我们还是会怕半夜里电话响，说
明哪里出了问题。”

“最早时人家卖淘汰产品给我
们，后来发现我们有能力研发了，就
卖新产品给我们，就是为了削弱我们
自主创新的能力。”黄立感慨道，“虽
然我们现在有些技术还不如国外，但
我们的目标是成为造船强国。”

黄立出生在军工家庭，长在军工
大院，耳濡目染老一辈军工人“报国、
忠诚、奉献”精神。受父母工作的影
响，她很早就对机械情有独钟，高中
毕业后，身边的女同学纷纷选择了金
融、文学等专业，因为对机械结构的
爱好，她毫不犹豫地报考了哈尔滨船
舶工程学院内燃机专业，从此，与船
用柴油机结下了几十年的不解之缘。

大学毕业后，黄立毅然选择回到
了从小生活的大院，成为河南柴油机
厂的一名工程师，先后参与多型船用
柴油机的研制、生产工作。

当时，大部分船用柴油机都是引
进国外专利许可证生产，中国大部分
船舶上安装的都是“外国心”的现状，
深深刺痛了她的心。面对国内船舶
动力研制水平与发达国家之间的差
距，黄立一边消化吸收国外设计技
术，一边暗下决心，再多困难，也要奋
起直追，用自己的努力，缩小与发达
国家之间的差距。

“十五”“十一五”“十二五”期间，
她先后主持了多型柴油机研制和重大
科研项目，在整机总体设计、关键零部
件设计、样机研制、试验研究等多方面
取得多项关键技术突破，为我国船用
柴油机事业的发展奠定了基础。

中国船用上“中国心”指日可待
近些年，为解决我国船用动力瓶

颈问题，构建新一代船用柴油机动力

研发体系，实现我国船用柴油机自主
创新发展，七一一所牵头正式开展新
型船用柴油机研制工作，当时已经调
到七一一所的黄立临危受命，担任该
项目总设计师，主持新型船用柴油机
研制工作。

面对项目的巨大压力，黄立汲取
国际先进技术和经验，统筹策划、技
术把关、风险控制，展示了丰富的工
作经验和深厚的专业功底，有力保证
了项目的顺利推进。

在项目启动伊始，黄立组织开展
了整机顶层策划工作。组建技术线

“三师”系统，联合国内研究所、高校、
专业配套厂，充分发挥整体效应；对
研制项目全过程进行梳理，明确各个
阶段的研究目标、研究内容、责任人
以及节点要求。为确保进度，她结合
项目特点和研制需求，协调各线并行
开展工作，在行业内首次将相关技术
设计融入到柴油机结构设计中，形成
了独特的船用柴油机研制流程图。

如何防范、化解项目风险是项目
成功的关键，黄立组织采用FMEA分
析方法，对项目进行总体层面的技术
风险识别，并制定了相应措施和预
案；在每一个设计阶段，结合年度研
制内容和要求，进一步细化了各个阶
段的技术风险，识别技术风险并采取
相应的措施和手段，降低了风险发生
的可能性和风险等级。

这是七一一所年轻柴油机研发
团队第一次承接的重点项目，外界也
有着不同的声音，作为项目总师的黄
立顶着常人难以想象的压力。项目
组有个工作群，她是唯一24小时在
线的人，项目团队无论什么时候有问
题，有需求，她总是第一时间反馈，给
予工作指导。她是设计团队的定海
神针，她在，信心就在。

目前，该项目已通过专家技术设
计评审、施工设计评审，完成了工艺
研究、样件制造、整机总装，进入试验
阶段，性能指标满足合同要求，一张
张图纸、一个个模型已经变成实打实
的实物，黄立和她的团队，赋予柴油
机生命，让冰冷的钢铁机器，闪动着
生命的韵律。

2017年，当第一台样机点火成
功时，黄立流下了激动的眼泪，那一
刻，是她生命中最幸福的时刻。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 人工智能时代翻译人才
最缺中文素养，而当前的人工智能翻
译精确度在40%左右，未来，新人工
翻译将取代人工翻译。近日，在上海
对外经贸大学举行的“人工智能时代
商务翻译的机遇与挑战高层论坛暨
全国首届商务翻译大赛颁奖典礼”上
传出这一消息。

人工智能的快速发展在给百姓
的日常生活和学习带来诸多方便的
同时，也给相关领域带来诸多困惑，
尤其是外语领域和翻译教育中传出
很多声音，认为已经被人工智能取
代，甚至对所学的专业产生质疑。人
工翻译是否会被人工智能翻译所替
代？人工智能时代对翻译人才素养
提出哪些要求？翻译教育如何作
为？论坛聚焦这些问题展开了讨论。

中国翻译协会常务副会长、全国
翻译专业学位研究生教育指导委员会
主任委员黄友义认为，人工智能翻译
代表科技的发展方向，但今天的人工
智能翻译在情感表达、深层理解，特别
是具有中国特色话语体系的翻译方
面，还有很大的局限性，因此人力翻译
仍不可或缺。“我觉得，最好的办法就
是人力翻译和人工智能相结合。”

叶兴国教授自2016年开始关注
人工智能翻译。据他观察，选择一段
文字，由翻译软件翻译，并定期持续
观测，目前的译文越来越精确，能达

到40%。他相信，用强大的语料库、
术语库培训这个机器，应该还可以提
高。

柴明颎教授认为，人工翻译在可
见的未来不会被机器翻译所取代，但
是人工翻译将会被掌握机器翻译辅
助手段的新人工翻译所取代，纯人工
翻译未来逐渐被取代。上海对外经
贸大学温建平教授也指出，机器翻译
时代对后期编辑的要求很高。

另外，人工智能对翻译教育提出
挑战，中文素养是翻译人才培养的关
键，这一点也越来越引发共识。

黄友义认为，人工智能改变教
育，自然也会改变翻译教育，这就决
定了对翻译专业学生的培养应该转
变方式方法，让翻译教育更能符合大
数据时代的需求，培养更多有知识、
有能力、有创新、有担当、会学习、会
应用的创新型翻译人才。黄源深教
授认为，中文是一切学科的基础，而
对于翻译专业来讲，更是基础的基
础。译者尤其要积淀中文素养，培养
语感。上海交通大学彭青龙教授同
样认为，新外语人才培养最大短板是
中文素养，我们培养的语言人才要传
播中国文化，表达中国声音，讲好中
国故事，但是我们外语学生最大的短
板却是中文的素养。上海外国语大
学韩子满教授认为，翻译教师面临的
挑战与机遇是并存的，人工智能时
代，翻译教师职业化内涵发生改变，
技术成为翻译教师的必备素养。

青年报记者 吴缵超

本报讯 人脸支付现在很时兴，不
过人民银行科技司司长李伟直言，有
技术也不能滥用，有技术也不能任性。

在中国金融四十人论坛和金融城
主办的“第四届全球金融科技（北京）
峰会”上，人民银行科技司司长李伟表
示，人脸是非常敏感的个人信息，一旦
泄露或被盗取，会带来非常大的影
响。现在有的技术在三公里之外可以
识别人脸，如果人脸支付时，一刷脸钱
就没了，一个场景不能表达客户的主
观意愿是可怕的。所以有技术也不能
滥用，有技术也不能任性。

李伟表示，一些企业设计模式场
景不考虑这些问题。一方面刷脸，另
外一方面让用户在大屏幕上输入手
机号码，这是危险的。对于这种创
新，应该要及时指出纠正。

据称。人民银行正在制定金融
科技的发展规划，近期能出台。人民
银行还会同相关部委，在北京、上海、
广州等十个省市开展金融科技应用
的试点。这次试点也叫“中国版监管
沙盒”，在制定方案之初就考虑到可
能的风险，建立风险补偿以及退出机
制。“我们希望通过这个试点能够建
立完善适应金融科技发展的体制机
制的政策措施，就金融科技到底怎么
发展，在制定方案之初就考虑到可能
的风险，建立风险的补偿以及退出的
机制。也就是探索符合中国国情的
监管沙盒。”李伟说。

在构建金融科技监管基本规则、
维护金融安全方面，李伟表示，要加
强关键信息技术的应用管理。引导
信息技术在金融领域合理的运用，纠
正部分机构，有技术就滥用，有技术
就任性的乱像。并且要强化金融信
息的安全保护，明确覆盖金融信息收
集、传输、存储使用、销毁全周期的策
略，访问控制、宣传引导加强金融信
息的保护，持续提升全民金融信息安
全意识，使越来越多人意识到，用个
人隐私换取些许便利是得不偿失的。

金融业在借助于大数据人工智
能等手段，扩展金融服务的受众群
体，推动金融机构在盈利结构、业务
结构、资产负债结构、信贷结构等多
方面持续优化。但也面临着人才机
构失衡，核心技术受制于人等突出问
题。在去年开展的一个调研中，传统
金融机构的技术人员占比最多不到
5%，而现代的互联网金融机构和金融
科技企业，无论它规模多大，至少都
能到40%到50%，所以金融机构在人
才上面临很大竞争压力。

李伟还提及，促进金融与科技深
度的融合，协调发展是一项复杂系统
工程，顶层设计至关重要，人民银行正
在制定金融科技的发展规划，明确未
来几年金融科技发展指导思想、原则、
发展目标、重点任务以及保障措施，指
导金融机构在体制机制、人才队伍、技
术储备、业务创新等方面前瞻布局，有
序推进。目前发展规划正在相关的部
门会签协调意见，近期能够出台。

AI时代外语人才最缺中文素养
当前人工智能翻译精确度在40%左右

从女大学生到副总工程师 为中国船装上“中国心”

黄立：托起造船强国的“中国梦”
从懵懂的女大学生，到中国船舶重工集团公司第七一一研究所副总

工程师，30年来，坚守中国船用柴油机事业的黄立始终有一个梦想：为
中国船装上“中国心”。如今，她已是七一一所设计团队的灵魂，瘦削的
肩膀扛起了总设计师的千斤重担，更是托起了造船强国“中国梦”。近
日，黄立入选上海市十大“最美科技工作者”。 青年报记者 郭颖

人脸支付？有技术也别任性！

黄立工作时是个女汉子。 受访者供图


